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獨家專訪
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坊間對特首梁振英的點評五花八門，有
人說他堅強硬朗、不易言敗、能言善辯，
也有人說他「狼」、「奸」、「悶蛋」，甚至
給人「看不通摸不透」的深沉感。究竟，
在CY眼中的他，又是一個怎麼樣的人？
CY在訪問中自評性格，第一是性格果

斷。「例如叫停雙非產子，當深圳非戶籍居
民可以『一簽多行』來香港，我就決定請中
央出面支持叫停，隨即在公開場合宣布。」
第二是做事慎重。「我早年已經參與跟

中英兩國關係有關的工作，這些事完全不
可以掉以輕心，講說話稍一差池或言詞不
清，在過渡期間甚麼也很敏感的。」但正
因這份謹慎，CY被指說話過分戒備而失之
無趣，甚至論調重複，當上了「人肉錄音
機」。但CY少理閒言，強調自己有公職在
身，說話就應該慎重，如今當上特首，遣
詞用字，以至發言語氣也就更要拿捏準
確，「即使與舊同學聚會，大家茶餘飯後
分享，過去不是坐在這個位置可以加入討

論，但現在也要小心了」。

留英同窗 不時聚會

第三，念舊重感情。「我
喜歡維持關係，尤其是退下
來，沒有公職的朋友，大家
可以無所不談。」他憶述，
自己生命中有不少志同道合
的夥伴，在英國留學時，很
多來自香港及星馬的學長同
窗，那夥強烈躍動的中國心至今難忘，
「每逢周五晚上，大家就坐在一起擺龍門
陣，傾到通宵達旦，談國家、談歷史，我
在他們身上獲益良多」。
CY還記得，有一位研究生，在1979年回

內地當個助理研究生，「他是帶錢回國家
做科研，好艱苦」，也有讀飛機工程及物理
研究的同學，自告奮勇跑到倫敦大使館叩
門，希望有機會回內地服務。受到他們的
感染，自己於是樂意返回內地貢獻一分力

量，在改革開放初期到內地教書，又參與
土地使用制度及住房制度改革等。
說舊事，一切恍若昨天，那些年的朋

友，叫CY刻骨銘心，如今也不時抽空一
聚。但政治向來是跟紅頂白的是非之
地，置身「熱廚房」的他亦處之泰然，
坦言在政壇中同樣有知心朋友，自己也
並非一下子跳入政圈，相反是由年輕時
參與中英聯合聲明前期工作開始，一步
一腳印走過來的。

與特首梁振英做訪問，「香港」和「工作」幾乎貫穿了整個訪問。
梁振英坦承，現在的自己除了工作，還是工作，又不停重複「早

些做，早些見效」。本來還在問他的新生活作息時間，CY卻非常自然
地把話題拉回「工作」，再度推銷他和政府團隊的良好配合：「同事交
功課很快，有了個方向，我就要很快踢番個波返去，我們的互動速度
是很快的。」記者嘆問：「不談工作可以嗎？」他只說：「你不是問
我的一天時間分配嗎？」好吧，特首是直接回應問題，並無「遊花
園」，只是答案教人「滴汗」。
母親節那天，隨CY一起到旺角花墟，充當旁觀者，想親身感受一下

家庭生活中的CY，和他與市民無間接觸的情形。結果卻變成CY興奮地
向記者推薦「新聞古仔」。原來，他在一包來自吉林省的玻璃生菜種子
的包裝上，看到這些種子是從香港引進後改良的，立刻興奮地說：
「你可以看到香港貿易中心的優勢，連內地的種子也是經香港引進的，
足證香港品牌的吸引力及信譽價值，值得寫 」。
「三句不離香港」，他不諱言，確實就是這樣的情況，自己有時候挑

選書籍、雜誌，都會選看與香港有關的。果然，CY是專「宅」香港。

深夜約下屬 入府談工作

再簡單看看CY每日的基本工作時間表，你又可以知道為什麼說這位
特首也是專「宅」工作：他每日凌晨1點才睡下，早上7點起床，8點準
時回到辦公室，「我基本上除了睡覺的時間，都是在做事」，但他仍樂
在其中。更「宅」的是，他在晚上9點、10點，還會請人來禮賓府傾
偈：「有行會成員，有政府同事，個個都未 啦⋯⋯與其傳短訊或
電郵，許多電郵都是（晚上）10點、11點傳來，不如大家直接見面
傾， 架車上來又方便，泊在門口就可以進來。」只不知獲邀人士會
否因此被傳染了「宅男」習慣呢？
作為專「宅」香港和工作的行政長官，CY「好 」的習慣卻似乎絲

毫未受影響。無論是日間或晚上，「我睡覺都是秒計就可以不省人
事」。他笑言：「我幾十年都對自己有一個要求：上床不要諗 ，諗
不要上床。不要躺在床上想東西。」

周六日集思會 驚動常秘

CY直言，他並不感到壓力大了，並把這份功勞歸功於問責團隊和政
府同事，「同事真的很好，好多同事可以分擔很多，有些事情大家商
量好了，他們去執行，好放心」。目前，他在星期六、日都會舉辦集思
會，有些題目可能只與若干局有關，但來的局很齊人，「3司12局帶
副局長和常任秘書長來這裡（禮賓府），大家都投入，參加討論」，令
他充分感受到團隊的力量。
從專業測量師「華麗轉身」為香港特區的第一把手，本以為CY的生

活會有 翻天覆地的改變，不過CY只是簡單地總結了三個方面，「行
路少 ，搭地鐵少 ，自己無 車」，他最大的感受是沒有以前那麼自
由，所以只能變得更「宅」。
訪問當日，小記從灣仔乘的士到禮賓府，怎料甫一報出目的地，司

機大哥一句：「你點解去賊竇呀﹖」令人哭笑不得。分享起這個小故
事，CY坦言，毋須為此感到太緊張：「你有選舉政治，有一開放自由
的社會，那麼今天在社會上出現的現象，就不需要太驚訝，這是政治
的本質。」

解決深層矛盾 自有公評

面對激進言語的批評，CY更看得很淡：「作為一個政治人物，如果
他生前死後都無人議論的話，我覺得亦好說明問題⋯⋯（前英國首相）
戴卓爾夫人在過身後亦被人評價功過，不值得花時間去想這些問題，
做自己該做的事。」
CY強調，香港社會積存了許多問題，當22萬個申請等上公屋，樓價

飆升，貧富懸殊加劇，「我們要針對這些問題的核心，解決問題」。
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無論是以前的行政會議非官守議員召集人，還是如今的香

港行政長官，電視鏡頭前的梁振英總是「慣性嚴肅」，一絲

不苟、滴水不漏地回應議員質詢、記者追訪，或就政府長遠

施政目標發表演說，或就突發社會政治民生事件作出回應，

給人一種難以親近的距離感。的確，放下繁忙政事公務，陪

他逛一回花墟，種一造瓜菜，談一番風花雪月，發現這個

特首確實是個欠缺娛樂、不太懂享受生活的標準工作狂，但

卻並非眾口一詞所說的「冷」。即使已事先協定不談公事，

但他卻三句不離香港，話題時常兜回「工作」的花園。他淡

淡然地笑說：「我一向

如此，並不覺得悶。」

做完了訪問，一個潮

語油然在腦海冒出頭

來：特首原來是個「宅

男」！唯一不同的是，

他「宅」的方式與時下

的一般宅男南轅北轍，

滿腦子都只有「香港」

和「工作」。

■香港文匯報記者

曾少妍、邱萍菲、徐海煒

■1975年梁振英留學英國，同學要拍一套電影交功課，

梁權充男主角，圖為該片劇照。 梁振英網站黑白照片

自評：果斷 謹慎 念舊

筆耕心血 一一珍藏
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在回歸以來的三任行政長官中，
梁振英或許是要寫回憶錄時「最方
便」的一位：他在訪問中，隨意就
取出厚厚一本的陳年剪報影印本。
原來CY一直有整理自己寫過的文章
的習慣，從上世紀70年代起，寫過
的文章手稿和刊出的專欄已經泛
黃，他都一一整齊地結集好，又不
無自豪地笑說：「現在回頭看過往
的文章，對許多香港問題的基本看
法和理念都沒有變。」

本報「旋轉茶座」常客

CY至今還清楚地記得，自己首篇
評論文章，題目是《從英國國籍法
綠皮書看香港的前途問題》，更能說
出當時是刊登在《信報月刊》第四
期，單是這記憶力已令人嘆服。他
並即場取出一大本自己過往在《文
匯報》「旋轉茶座」專欄發表的文
集，仔細地翻閱。
「你想得到的題目都被人家寫

了。」這是許多評論人都會面對的大

難題。CY在分享自己的寫作經歷時
坦言，找題材是最困難的，「找到題
材就比較容易」。他過去兩三年都在
某報章定期發表文章，「我盡量不寫
一些近日發生的事情，不想寫一些回
應式的文章，而是希望寫一些比較有
組織、有結構的」。他會先定下一些
大主題，如香港長遠發展問題、香港
經濟結構問題、香港深層次矛盾等，
再就每個題目寫若干篇。

回歸後文章擬結集出書

如今擔任行政長官，CY將自己的
寫作興趣，發揮在網誌和演說之
中。原來，許多網誌都是由他親自
操刀，有些演說亦是幕僚提供第一
稿，他再加些想法進去：「我還是
喜歡寫東西的。」他續說，自己之
前出版的書都是過去幾年寫的文
章，現在正梳理1977年以來發表過
的文章，準備結集再出一本新書，
和大家分享一下他當年對不同事件
的看法。

■梁振英仔
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